

令和6年度

地域の課題について市議会議員と語ろう会 記録
(議会報告会)

令和7年2月7日開催

名瀬 市民交流センター
住用 住用総合支所会議室
笠利 笠利総合支所会議室

地区	質問及び要望	答弁内容
名瀬	普通会計と一般会計の違いは何か。	一般会計においては特別会計とのやり取り等、各市町村においてバラつきがあるため、全国的に財政状況を同じにするため、一定の基準を設け重複しないように合算したものです。(市町村ごとに合わせるため)
	ここ数年クリーンセンターの営業時間帯が12月30日で営業が終了している。31日が休みになるため、大晦日の大掃除で出たゴミの行き場がなくなる。営業時間の見直しについて検討できないか。	5市町村で組織する大島地区衛生組合でクリーンセンターの件も取り上げていますので、次回の定例会で提案をしていきたいと思います。 2つある焼却炉を休ませるためや働き方改革の一環であるとの事も当局よりいただいております。
	議会報告会資料P8の産業建設委員会の所管事務調査について、滋賀県東近江市の「地域公共交通」ちょこっとバス・ちょこっとタクシーの調査にいかれてますが、東近江市と比較して今後の奄美市の公共交通機関のデジタル化の取組について教えてください。	この事業はバスの運転手不足、タクシーの台数不足がある中での取組で、特定の区間内を安価で移動できるものであります。通常の公共交通機関を利用しながら、その足りていない移動手段を補足するものです。今の奄美市にも市内でいけない場所も出てきている。昨年(令和6年)の10月にバスの路線変更もあり、今後、利用者の声を聞いて解決していきたいと思う。又、住用と笠利では試験的に新たな試みとして、「自家用有償旅客運送」の制度を活用している。笠利では、定時定路線型で運行し、住用はデマンド(予約制)で住用町内全域を運行しています。
	奄美市の下水道管の現状はどうですか。	下水道管破裂の数日後には、奄美市も検査は入っていると思う。また、担当課に確認をして今後対応していきます。
	下水道管に関連しまして、鹿児島県立奄美高校前の道路の段が気になっている。今回の件(下水道管破裂事故)もあるので、道路の状況など全体的に検査をしてもらいたい。	確認し、土木課やその他担当課に要望をしておきます。

地区	質問及び要望	答弁内容
	政務活動費の中身について教えてください。また、額について適正か。	個人でそれぞれの差はあると思いますが、今は適正だと思う。各会派や個人で先進地に視察に行ったり、勉強会も催しています。内容に関しては、市役所に各それぞれの経費の領収書もしっかりと保管しています。
名瀬	令和6年第一回定例会で可決された決議「不登校児童生徒に対して多様な学習機会の確保のための経済的支援制度の確立を求める意見書の提出について」の内容を教えてください。	行政から見えない現状を民間から支援できるように、フリースクールや不登校児童生徒にを扱う団体へ、行政が支援を行う意見書の提出を認める事です。 民間で学校教育をそのまま実施できないのが現状である。今後は民間の団体の支援で関心を持たせ、その後学校教育への参加に繋げていきたい。
住用	・バンガロー施設について ①:3,000円から7,300円へ価格はあがっているが、施設の老朽化も目立つ。 価格に見合う施設への改修をお願いしたい。 ②:奄美市バンガロー表記だが奄美市住用バンガローと<住用>の名称を入れることはできないか？現在の名称だと場所も分からぬいし、住用村時代に作った地元の方々の想いものこされていない。 条例の改正タイミングでよいので<住用>という言葉の追記をお願いしたい。	①:令和7年度予算提案内容、指定管理者変更と合わせて確認していきたいと思います。 ②:想いはよく理解できました。当局へ確認しながらすすめていければと思います。
	・政務調査費について ①:全く使用せず返還している複数の議員の方いるが、議員活動として動いている姿がみえてこない。理由が分かれば示して欲しい。	①:昨年度実績については議員選挙のタイミングであった為、立候補しない方々が使用しなかったと考えている。また新人議員については議会等の準備で使用できる期間が短かったことも要因だと考えている。ご指摘の様に議員としての見識を広めていくために有効に活用していく為の費用だと認識しているので、お言葉を肝に銘じていきたいと思う。

地区	質問及び要望	答弁内容
	<p>・戸玉の採石場の騒音について ①:石材積み出しに伴う騒音や碎石による粉塵を問題と認識して取り上げた事があるか? ②:騒音調査の話は聞いているが、期間が短いので実態を把握できるのかは疑問である。 工事車両の状況含めた実態をしっかりと把握できる様にしてください。</p>	<p>①:6月議会にて騒音調査の補正予算が上程され議会としても全会一致で議決したが、まだ実施できていない現状。 遅れている理由としては、測定方法という事でしたが、奄美市から環境技術協会へ委託し3月末までに騒音調査を実施するように進めている状況。 また、議会としても問題として認識、計画されている山間港の工事進捗等を令和7年度当初予算の動向とあわせてフォローしていく。 ②:市へも伝わっているという事なので、しっかりと確認していく。</p>
住用	<p>・戸玉の採石場の騒音について 中止する事は無理だと理解しているが、議員の方々が住んでいる方々によりそう姿勢がみてこない。 できるできないではなく、まず戸玉へ住む人たちの声を聞く場を持つて欲しい。 聞いてもらえるだけでも全然違うので、よろしくお願ひします。 (以前の報告会時に「確認に行く事はない」とのコメントがあった事からの意見)</p>	<p>ご意見は真摯に受け止めさせていただきたい。 <産業建設委員会>で別の観点で視察へいったこともあるが、改めて騒音という観点で視察へ伺う場を設定できるように産業建設委員長へも伝えていく。</p>
	<p>・給食費無償化への対応について 少子化が合併後進んでいる中、少しでも子育て世帯の負担軽減の為に完全無償化ではなくても、2／3もしくは1／3補助という段階的な形で、まず助成するという事はできないのか？</p>	<p>定例議会の中でも常に議論されている内容であり、一時的な助成にならないよう永続的な財源が確保できる事を検討していくながら、しっかりと議論を継続していくたい。</p>
	<p>・市役所業務について 「市役所の仕事は住民へのサービス」という気持ちで進めていかないと変化はないし、住みやすい街へはならない。 来島してくる方への対応は当然として、市民へ向き合う(内側)形にしっかりと取り組んでいって欲しい。</p>	<p>行政への意見として受けとめる。</p>

地区	質問及び要望	答弁内容
住用	<p>・働く場の提供について 住用地区での児童減少要因の一つとして、若い世代が少ないと感じる。そういう若い世代が働く場所が住用地区にあるとよいと感じるがご意見を伺わせてほしい。</p>	住用地区だけではなく、奄美市全体として「人材不足」の状況。特にコロナ禍前後で状況が変わってきたと感じる。是非今回の様に皆さんからの声をもっとあげていただき、その声をしっかりと議員が行政へ繋いでいくようにしていきたい。住用地域でのご指摘でしたが、奄美市全体で取り組んでいく課題だと認識している。
	<p>・アマミクロウサギ留学について ①:奄美市全体での活動となっているようにみえない。 例えば、「住む場所」や「働く場所」の確保については教育委員会では対応できない為、市のバックアップが必要だと考えるが、ご意見を伺わせていただきたい。 ②:受入れ体制については、受入れ側の高齢化も課題。生徒がいれば学校が成立するという事ではない。 行政全体として住みやすい場所(宿舎、人間関係含めて)を提供していく必要がある。</p>	ご指摘の通り、「地域から学校がなくなると地域がなくなる」という想いは議員も感じているところであり、教育行政に関する質問は各議会で取り上げられている内容である。アマミクロウサギ留学制度については、特認校制度の拡大と同様に課題だと捉えていて、現時点で具体的な対応を示す事はできないが、教育行政だけではなく市全体で取り組んでいける様にしていきたい。 教育委員会だけではなく、行政全体で受け入れ側のサポート含めて横断的に取り組んでいく課題だと認識している。
	<p>・報告会全体について 各地区出席議員名を事前に伝えて欲しい。</p>	今回は展開していない。 次回以降の検討事項として持ち帰らせていただきます。
笠利	笠利地区節田の高層ホテル建築について行政・市議会での規制はできないのか？(景観条例 景観計画)	建築に関して現時点では、水道関係の許可がおりてない。
	笠利地区の空港から用安、国立公園指定が外れていることについて市議会で把握しているのか？担当議員がいたのか？	国立公園から外れた経緯は既存の構造物がある等、世界自然遺産にする為に国・環境省の主導にて市議会は関わってはいない。
	市議会として国定公園なみの条例策定が出来ないのか？	市議会として条例・条文化・検討してまいります。
	蒲生崎公園トイレ設置の要望。	屋仁地区からの要望は上がっています。 昨年屋仁地区での市長とかたる会にて安田市長自ら取組みますとの答弁がございました。
	外来種アカギやモクマオウ伐採を集落奉仕活動でやってますが公費で出来ないものなの？	適正な管理を行政にも提案してまいります。

地区	質問及び要望	答弁内容
笠利	観光客になった感覚で笠利の町を廻ってください。海を守る為に！ 河川管理、赤土流出。	目線を変えて日々の活動に取り組んでまいります。 海の件につきましては以前一般質問にて赤土流出について問題点、現時点沈砂池の場所、工事日程を再度議会にて質問します。
	議員自ら(市民の方々の意見ではなく)行政への提案について 所管事務調査について。	3つの委員会がありレポート提出及び市役所担当部署への説明を行っています。 先行地域への視察研修は、今の時代にネットでの検索及びYouTubeやzoomでのやり取りで十分であると思います。
	国定公園を外して国立公園に出来なかつたら再度国定公園へ戻せば。	後日答弁させて頂きます。
	県道市道の草刈について。	奄美市の計画に基いて実行します。
	笠利地区の狙われる土地や景観について。	笠利地区を守れる条例に取り組んでまいります。
	畜産農家様より奄美市の子牛価格の取り組について。	令和6年度の奄美市の支援と国の支援について説明、奄美市議会として国へ陳情してます。